

TRANSPORTES PARA BALEARES Y Canarias.—L. Ramirez. Alcalá, 12, 2.º d.º.

PRIMERA EDICION.

(A las siete de la mañana).

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra.

Aragón.—El segundo cabo participa que las fuerzas de voluntarios al mando del capitán D. José Cagigas y la primera contraguerrilla, libraron ayer una brillante acción en las inmediaciones de Sopena contra las facciones Ortens en número de 600 hombres, causando pérdidas considerables al enemigo, quien, después de tres horas de fuego huyó en dirección á Tremp.

Anoche conferencia con el señor presidente del Consejo de ministros una comisión del distrito de Yecla, provincia de Murcia, sobre cuestiones importantes para aquella localidad.

Presidia dicha comisión el Sr. Corbalán, gobernador civil de Alicante, y la componían además los señores Hernandez Amores, Martinez, Sandoval, Gomez y Trigueros, quedando estos señores muy satisfechos de la buena acogida que les dispensó el Sr. Cánovas.

Un notable libro que en su género no tiene precedente en castellano y que llamará la atención de los músicos y de los poetas va á publicar la acreditada casa editorial de Medina y Navarro. Es una colección de libretos de ópera, denominada *Dramas líricos*, original de un conocido ilustrado escritor competente en esta clase de trabajos.

Se ha mandado expedir carta de sucesión en el título de marqués con la denominación de Casa Mendaro á favor de D. Jorge Mendaro y la Puente.

Se han recibido en la real academia Española varios ejemplares lujosamente impresos en París de una colección titulada *Escritores vnezolanos contemporáneos*; obra que es notable por su mérito literario y que ha sido dedicada á la citada corporación.

Anoche han sido conducidos á Barcelona 31 dementes con destino al manicomio de San Baudilio.

Anoche llegaron de Zaragoza 431 quintos.

En el teatro de Novedades se está ensayando para ponerse en escena el jueves 27 y el domingo siguiente, un drama nuevo original de un conocido periodista titulado *Luis Candelas y los bandidos de Madrid*.

A Pau han llegado en estos últimos días, con objeto de hacer una visita á la esposa del pretendiente, el padre de éste, los duques de Modena, dos príncipes de la familia real de Austria, y á más, el conde de Caserta y duque de Parma.

El consejo de guerra de oficiales generales reunido en Valencia para ver y fallar la causa instruida contra el coronel Moya, teniente coronel Moreno, y comandante Llanos que se suponían complicados en la insurrección cantonal que estalló en aquella ciudad, ha decretado la libertad del primero; y sentenciado al segundo y tercero, á cuatro meses y un año de castigo respectivamente.

Varios vecinos de las calles de San Mateo y de la Florida se quejan del insostenible olor de las alcantarillas, en las que hace mucho tiempo no se hacen correr las aguas limpias á pesar de sus indicaciones sobre el particular.

Anoche salió para Zaragoza la señora duquesa de Híjar.

La dirección general de aduanas ha expedido una circular á las administraciones del ramo encargando el cumplimiento de otras anteriores sobre el tabaco declarado como provisiones de los buques, y haciéndoles algunas advertencias referentes á las formalidades que deben observarse.

De las cuatro únicas personas que se han presentado desde el día 11 en casa del óptico Sr. Linares, á suscribirse para el monumento á Cervantes, en Alcalá, uno de ellos aparentaba, por su traje, necesitar una suscripción á su favor. Debía ser, sin embargo, uno de los pocos admiradores verdaderos del príncipe de los ingenios, pues dejó la única cantidad de que disponía y ocultó su nombre.

Ha sido contratado por la empresa del teatro de Capellanes el célebre artista portugués Sr. Albes Silva, quien de un modo admirable logra imitar el sonido de la flauta con el único auxilio de las manos.

A las dos de la madrugada de ayer falleció en la posesión de Vista Alegre, del Sr. Salamanca, el señor conde de Viamanuel, á la edad de veintidos años.

Un periódico de ayer publica los siguientes datos:

«La última quinta ha dado el resultado siguiente: ingresados, 31810 hombres; condicionalmente, 2240; con recurso pendiente, 2983; 10207 redimidos; sustitutos, 548, y exentos que cu-

bren plaza, 2120; total, 49908; faltan por ingresar 20092 hombres.»

Ya están en el ministerio de Hacienda los presupuestos del de Gracia y Justicia, donde se hacen constar la dotación del culto y clero, según los últimos Concordatos. También han sido remitidos los del ministerio de Fomento.

Anoche recibimos de la Agencia Fabra los siguientes despachos telegráficos:

Lisboa, 24.
Ayer á las ocho y media de la noche ha fallecido en esta capital el duque de Loulé de un ataque de apoplejía.

Roma, 24.
Han votado á favor del matrimonio civil 198000 electores, y en contra 165000.

181000 han votado contra 169000, á favor de la ley, autorizando los suizos domiciliados en otro cantón que el de su residencia habitual, con tal que hayan permanecido seis meses.

Nápoles, 24.
Los estudiantes han promovido nuevos disturbios poco graves.

Hoy llegará á Madrid procedente de París un carruaje de lujo con destino al servicio de S. M. el rey.

El bolsín cerró anoche á 80 papel, sin operaciones.

S. M. el rey ha dispuesto sean entregados ocho mil reales de su bolsillo particular á la viuda del desgraciado banderillero Canot, muerto en la última corrida de toros.

Hemos tenido el gusto de recibir el número 10 de la importante revista *Crónicas de la agricultura española*, que entre otros interesantes artículos inserta uno relativo á los diferentes métodos de trillar y ventajas de efectuar esta faena con la nueva máquina de los Sres. Rausomes, de la cual pone también un buen grabado. Merece llamar este asunto la atención de los agricultores, para los cuales siempre trae hechos curiosos y datos de gran utilidad la mencionada revista.

Se ha presentado también la langosta en los montes nombrados Campillo y Monasterio, que radican en los términos del Escorial y Real Sitio de San Lorenzo. Aunque se muestra abundante la plaga, es de creer que constituida ya la comisión especial de esta provincia, encargada de dicho objeto, la cual está demostrando el mayor celo y actividad, pueda conseguir la persecución mejor resultado que en los pueblos que han tardado un mes en dar parte de la aparición del insecto.

Todos los internos del curso de gimnasia-sicología, que empezará el 1.º de junio (pension y enseñanza 660 reales mes), pueden seguir cualquier carrera y obtienen sueldos de 7000 rs. á los dos años. Da explicaciones á los mismos padres D. Andrés Dinelli, director de la acreditada clase de baile y armas, Ballesta, 16, bajo. — (Remitido.)

Por el ministerio de la Guerra se nos han facilitado las siguientes disposiciones:

Aprobando el destino al ejército del Centro del coronel comandante de estado mayor D. Enrique Zappia, del capitán D. Manuel Benítez y dos tenientes del espresado cuerpo.

—Concediéndole el retiro al coronel de infantería D. José Meras y Uria, y á los comandantes D. Ramon Estrada Serrano, de infantería, y D. Manuel Vicente Nuñez de E. M.

—Idem para las obras de defensa de Teruel.

—Confiando el mando del regimiento de infantería de Gerona, núm. 22, al coronel D. José Albani y Carro.

—Declarando haberse enterado S. M. el rey con satisfacción del laudable proceder de varios alumnos de la academia de Caballería en el incendio ocurrido en una fábrica de harinas de Valladolid.

—Concediendo grado de coronel en vez de doble empleo de comandante al de infantería D. Florencio Rato y García y de teniente coronel, por la defensa de Manzanillo, al comante de infantería D. Pedro Gonzalo Hernando.

El general Echagüe, al dejar el mando del ejército del Centro, se ha despedido de sus tropas con la siguiente alocución:

«Ejército del Centro.—Estado mayor general.—Soldados: En el corto periodo en que he tenido la honra de mandaros, ni un solo momento se han desmentido vuestras grandes cualidades, ni un solo habeis dejado de mostrarnos con el tradicional carácter del soldado español, siempre valiente en el combate, siempre sufrido por las penalidades y fatigas.

Me sucede un general entendido que, con los numerosos refuerzos que trae y que las exigencias de la guerra no han permitido, sin duda, poner á mis órdenes, os conducirá seguramente á la victoria.

Para él y para vosotros desea laureles y triunfos vuestro general en jefe, Rafael Echagüe.

Cuartel general en Valencia á 22 de mayo de 1875.

Se ha mandado proveer por concurso la cátedra de física y química, vacante en el instituto de Toledo.

SEGUNDA EDICION

(A las cinco de la tarde.)

La Gaceta de hoy publica dos reales decretos concediendo al ministerio de Hacienda un suplemento de crédito de 160000 pesetas para gastos de explotación de las minas de Almadén, y dos al de Marina, uno de 300000 aplicable á haberes del personal de los distintos cuerp-s de la armada que prestan servicios por efecto de la guerra, y otro de 700000 para adquisición de cartas, portochos, viveres, carbones, medicinas y otros gastos producidos por la guerra.

Como habíamos anunciado, hoy publica la Gaceta la real orden disponiendo que el arbitrio de guerra concedido á la villa de Irún se convierta en una tarifa de derechos igual á la establecida en la ciudad de Santander, y que dichos arbitrios de guerra se aplicarán á enjugar el déficit del presupuesto municipal producido por los gastos de la defensa, y continuará hasta que el ayuntamiento de Irún solvete la deuda ocasionada por la guerra civil.

La comisión de la sociedad Económica matritense, compuesta de los señores D. Francisco de Cubas, presidente; D. Tomás Aranguren, D. Mariano Utrilla, D. Luis Cabello y Aso, D. Miguel Martínez Ginesta, secretario ponente, nombrada para informar acerca de la conveniencia de que se celebre el primer centenario de la corporación por medio de un concurso artístico, ha emitido un luminoso dictamen, en el cual, después de consignar notables ideas generales respecto á la importancia de las Bellas artes, considera digno, aceptable y muy conveniente el pensamiento que es objeto del mismo, y propone que se ofrezcan un premio y título muy honorífico á cada una de las obras que merezcan ser laureadas. Somete además á la consideración de la sociedad la importancia del premio de arquitectura destinado al mejor proyecto de edificio para la corporación, y después de reseñar con importantes datos y consideraciones las ventajas de su realización, y de enumerar las colecciones y modelos de estudio que con carácter de exposición permanente podrían figurar en sus salones-museos de Agricultura, Industria, Artes y oficios, propone y la sociedad ha acordado publicar el programa de dicho concurso.

Tres son los premios designados por la sociedad Económica matritense para el concurso en solemnidad de su primer centenario.

—Sí, he recibido una carta.
—¿Contiene alguna cosa interesante para Lavinia?

—¡Ah!... yo no creo... ¡Oh, Dios mío, no! Macdougall me habla de sus negocios mercantiles... ha comprado madera de campeche... ha vendido barras de oro...

—¿Es eso todo, Mr. de Servian?

—Sí... me parece... mi enfermedad ha turbado un poco mi memoria... creo que eso es todo lo que me dice Macdougall.

—Entonces, nada de eso interesa á nuestra joven viuda... mister de Servian, —añadió Goldrige levantándose, —no quiero abusar de vuestra convalecencia. Que sigáis bien. Yo espero que estareis restablecido completamente para la boda...

—¿Qué boda? —preguntó el convaleciente estupefacto.

—¡Oh! ¡qué distracción! —dijo Goldrige con una carcajada, —bien se ve que estais aun enfermo. La boda de Macdougall y de Lavinia.

Un suspiro se oyó en la alcoba.

—¡Ah! ¡es verdad! —dijo Albin con acento violentamente natural; —sí, estaba distraído... en efecto, la boda se efectuará pronto... ¡no es así, Mr. Goldrige!

—La carta de Macdougall está terminante sobre este punto... se casarán veinte y un días después de la llegada del novio á Kingstown. Los veinte y un días necesarios para publicar las amonestaciones... y Macdougall puede llegar hoy, mañana, pasado mañana; esto depende de la mar... Ya veis que la viudez de Lavinia está á punto de espirar.

Aquí hubo un largo rato de silencio.

—Mr. de Servian, —prosiguió Goldrige, —veo que tenéis necesidad de reposo. Os he hecho hablar demasiado tal vez... Adios... ¿No tenéis nada que mandarme?

ma, á aquel asesino inocente que á cada palabra le clavaba un puñal con tan dulce sencillez. Verdad que el convaleciente tenía que temer una recaída fatal prosiguiendo aquella conversación; pero la extrema desgracia se complacía en sí misma, y no conoce las timidas precauciones y los cuidadosos miramientos de la felicidad. Cuando la herida está hecha y parece incurable, el herido se complacía en envenenarla más. Hay en el orden moral, como en el orden físico, catones que se dejan aplicar un bálsamo sobre su llaga por mano de un amigo, como por hacer un favor á este amigo que no tiene llaga. Pero si la desgracia aumenta, si el enemigo se aproxima, llevan sobre sí sus manos violentas y desgarran el aparato salvador con feroz placer.

XIX.

Advertencia á las compañías de seguros marítimos.

Sin embargo, como las heridas morales difieren de las otras, sucede a menudo que la caprichosa naturaleza salva al herido á su pesar. Existen misteriosos agentes higiénicos que funcionan en nuestro cuerpo, sin saberlo nosotros, y nos devuelven la salud por el mismo procedimiento que ha causado el mal. Por mas que se quiera desgarrar el apósito, y emponzoñar la medicina, la naturaleza que por espíritu de contrariedad quiere cuidar de nosotros cuando despreciamos su ayuda, nos introduce la salud del alma y del cuerpo en el instante supremo de la desesperación y en el umbral del sepulcro. La naturaleza gusta de sorprendernos.

En semejante caso, es necesario resignarse á la desgracia de no sufrir. Cuando uno demuestra complacencia en el dolor, está cruelmente engañado; pues el dolor que tiende á su nombre y á sus prerogativas, nos abandona y vá á divertirse á otra parte á expensas de otro cadáver futuro.

Sentada esta nueva paradoja, se estrañará menos el pronto restablecimiento de Albin. La sangre viva y feroz de tan buena organización habia

público por el solo espectador que le faltaba.

La esperanza, ese poderoso aguijón del amor, descubria á nuestro héroe una region completamente nueva, y prestaba nuevos encantos á Lavinia. La pasión crecía con viveza y confianza, pues ya no dudaba del porvenir.

—Hasta mañana! ¡hasta mañana! —se decía, dándose á sí mismo una cita, y ya en su casa tocó con el aldabon de la puerta un aire triunfal.

El oriado que le abrió le entregó una carta con sello de Ultramar. Albin tomó una luz y sentándose abrió la carta. Era de Macdougall fechada en América. Hé aquí su contenido:

«Hemos hecho un feliz y corto viaje, querido Albin; al poner el pié en el suelo americano os escribo. Mi primer pensamiento es para vos.

«El comercio vá perfectamente. Al llegar aquí he recibido cartas de Yucatan que me anuncian que la madera de campeche ha sufrido una baja de una libra y ocho chelines, lo cual hace que mi operación sea magnífica. He fiado doscientos toneles de campeche en el navio *The Shark* con carga para Liverpool. El *Shark* entrará en Mersey dentro de treinta días á más tardar, precisamente en la época en que los tintoreros hacen sus provisiones. ¡Negocio de oro! Mis ropelinas me han sido arrebatadas al desembarcar. El beneficio no ha sido grande, pues desgraciadamente he llegado á América con tres competidores.

«El oro inglés tiene aquí muchos golosos. He vendido mis barras á un once por ciento más que la tarifa de Dublin.

«Pronto estaré listo. Un paquete de vapor debe salir en esta quincena para Kingstown y Liverpool. No necesito estar en América más que el tiempo preciso para recoger mis ganancias.

«No podeis imaginaros, querido Albin, el singular placer que experimento al pensar que voy á atravesar el Océano para casarme.

Hasta este párrafo Albin habia leído de un tiron la carta de Macdougall y sonreía de cuando en cuando á la idea de que el comercio habia matado el proyecto de matrimonio. Pero el llegar á estas últimas líneas arrugó el

papel y lanzó del fondo de su pecho un suspiro desgarrador. Era necesario, sin embargo, leer hasta el fin, y así lo hizo, aunque con una repugnancia nerviosa que solo vencía el deseo infernal de saberlo todo.

«¡Cuántas cosas agradables tendreis que decirme á mi llegada! ¡Qué de conversaciones deliciosas habreis tenido con mistress Lavinia! ¡Con cuántos fraternales cuidados vuestra inteligente amistad habrá formado su juicio y su corazón por medio de lecturas y de palabras graves, como á ella le gustan... pues la creo muy seria á esta divina Lavinia!

«Al recibir esta carta ireis, como si fuese yo mismo, á la casa Kilburn y mandareis hacer un equipo de novia como para la hija del virrey. Sondead con maña los gustos femeninos de mi futura para que vuestras compras sean de su agrado.

«Dichoso vos, Albin, que no conocéis estos tormentos ni estas inquietudes.

«¡Desgraciado vos, Albin, que no conocéis estas dulzuras!

«Escribo hoy á mistress Lavinia por el mismo correo. A ella le envío toda la ternura de mi corazón, y á vos todo el reconocimiento de mi amistad.

«MACDOUGALL.»

El amor tiene rayos que hieren sin dar la muerte. Los hombres que han jugado desde la adolescencia con las pasiones borrascosas, como Mithridates con los venenos, han curtido su epidermis contra los ataques de este genero; pero Albin era un novicio de 34 años, y no tenia en su pasado virginal ningun apoyo de comparación para sostenerse. Sus piernas se doblaron bajo el peso de esta carta que habia caído sobre su frente como una maza de bronce, toda su sangre se agolpó á su cabeza, y lanzando un grito de angustia, como un naufrago en el último extremo, se desmayó.

Entodas las historias escritas con frivolidad y sin gravedad de estilo, ocurre siempre un incidente que somete la narración á un régimen mas severo. Estos son como las nubes que pasan en el estio sobre el riente azul del cielo en los países templados. Escusad esta metáfora: gracias á

Premio de pintura. — Se concede el título de socio, libre de cargas, con una medalla de oro, al autor del mejor cuadro al óleo en forma de boceto, que represente un asunto alegórico de la corporación, y el que figuren algunos de sus hombres ilustres.

Premio de escultura. — Igual premio al autor del mejor boceto en barro o escayola de un bajo-relieve que represente alegóricamente a la Sociedad Económica, agrupados alrededor suyo la agricultura, industria, comercio, ciencias y artes.

Premio de arquitectura. — Se concede también el título de socio, libre de cargas, y medalla de oro al autor del mejor proyecto de edificio que, no excediendo su presupuesto de obra de 100000 duros, sirva para albergar con amplitud y decoro a la Sociedad Económica matritense.

El programa detallado se dará a los opositores en la secretaría de la sociedad.

El ex-diputado y famoso oculista señor Cervera, de quien se ha dicho que había salido de Madrid, continúa aquí por más que sea frecuente en él salir a un pueblo inmediato a Madrid, donde tiene intereses, pero de donde regresa a las pocas horas.

Recuerda un periódico que hoy es el aniversario de la muerte de Calderón de la Barca. Sabemos que se trata de organizar para el año que viene una serie de reuniones literarias que se celebrarán en conmemoración de esta efeméride.

Una nueva industria se va a establecer en la provincia de Santander: la industria ostrera, para la que concurren en aquellas costas grandes elementos y buenas condiciones.

Ha sido nombrado director del colegio nacional de Sordo-mudos y Ciegos, el licenciado en derecho civil y canónico, y antiguo profesor de la escuela normal central de maestros don Pedro Cabello y Madurga. Su reputación en la enseñanza y sus no escasos conocimientos, justifican este nombramiento.

El Globo ha empezado a publicar una serie de artículos sobre agricultura, debidos a la pluma del Sr. Alvarez Alburistur, tan competente en materia agrícola.

La Propaganda católica, librería religiosa de la calle del Correo, que tanto bien viene haciendo a las personas piadosas y a la juventud en escuelas y colegios con sus publicaciones, ha recibido unas pequeñas medallas con el busto de Pío IX, que pueden servir de piadoso recuerdo del jubileo plenísimo.

Parece que S. M. ha concedido plaza pensionada en un colegio de los que dependen del patronato de la corona, a las señoritas doña Luz y doña Laura Escosura y Espronceda, hijas de don Narciso de la Escosura y de doña Blanca Espronceda.

En breve será comunicado al ayun-

tamiento, el acuerdo del Consejo autorizando la imposición de ciertos arbitrios que había solicitado estableciendo un timbre y sello municipal, fijando un ligero recargo sobre algunos materiales de construcción, sobre funciones y espectáculos, rótulos, etc.

La conocida casa editorial de Ricordi, de Milan, ha adquirido la propiedad para el extranjero de las composiciones musicales del reputado maestro D. Fermín María Álvarez.

Se ha puesto a la venta un libro titulado *Controversia espiritista*, a propósito de los hermanos Davenport. Defensa del espiritismo, con noticias y testimonios que demuestran la realidad de los fenómenos espiritistas, por el vizconde de Torres-Solanot. Forma un volumen de más de 300 páginas.

De Zaragoza nos escriben los siguientes detalles sobre la entrada que ya anunciamos de los prisioneros liberales cangados en el bajo Aragón: «El gobernador militar, jefe de estado mayor, comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, de la diputación provincial y del ayuntamiento, los han recibido en la estación del ferrocarril de Escatron. Acompañados de músicos y de un inmenso pueblo han ido a la capitanía general, donde la diputación y el ayuntamiento han gratificado con 20 rs. a los soldados, 30 a los cabos y 40 a los sargentos.

Los jefes y oficiales, acompañados de las comisiones de la corporación provincial y municipal, han sido conducidos en carretelas descubiertas a la fonda de Europa, donde se les tenía preparado un suntuoso almuerzo; a los postros han acudido el presidente de la diputación y el alcalde, reinando una fraternidad y un entusiasmo indescriptibles.

Ha habido notables brindis del alcalde, Sr. Franco, del presidente de la diputación, Sr. Valero y Algorta, y de los diputados provinciales Sres. Blas, García y Aisa; concejales Sres. Ascaso, Peirona y Corral; del jefe de estado mayor Sr. Otero, del Sr. Moreno y de los jefes y oficiales en cuyo honor se celebraba aquel acto, concluyendo este con grandes vivas al rey, a la patria, al ejereito y a la paz.

Han llegado a Amurrio en varios carros, bastantes heridos carlistas de los muchos que han tenido en los últimos encuentros habidos por la parte de Valmaseda.

Doña Vicenta Pesa, vecina de Valladolid, ha regalado a la patrona de la Iglesia de Nuestra Señora de la Victoria de aquella ciudad, un magnífico manto con todos los adornos correspondientes y una corona de plata.

Para el concurso del centenario de la sociedad Económica matritense, de que en otro lugar damos cuenta, se ha señalado un plazo que terminará precisamente el día 15 de setiembre próximo. Los artistas españoles que tomen parte en él no firmarán sus obras, poniéndolas solo un lema, que también estará en el sobre del pliego cerrado

que contenga dentro el nombre, domicilio y títulos del autor.

A cada opositor, ó al que en su nombre entregue la obra y pliego, se le dará en secretaría un recibo, con el cual podrá recoger la obra si no fuese premiada.

Las obras presentadas se espondrán al público.

Un jurado de cinco socios artistas para cada una de las secciones de este concurso, con amplias facultades, presentará en todo el mes de octubre los dictámenes razonados, con el juicio que hayan merecido las obras premiadas.

Anoche estuvo muy concurrida y animada la reunión que en casa del Sr. Moyano tiene lugar hace tiempo todos los lunes y viernes de la semana.

Dos pintores españoles, el uno pensionario de la academia de Madrid, el Sr. D. Alejandro Ferante, y el otro establecido en Roma a expensas del municipio de Barcelona, han ejecutado una magnífica copia de la *Disputa del Santísimo Sacramento*, de Rafael, y las han presentado a Su Santidad.

Esta mañana se han celebrado honras fúnebres por D. Pedro Calderón de la Barca en la iglesia de Presbiteros Naturales de Madrid a cuya congregación perteneció y a la cual dejó por heredera.

Acaba de formarse en París una sociedad titulada *Académie d'explorations archéologiques d'Espagne*, habiendo sido nombrado para la dirección de los trabajos relativos a dicha ciencia, nuestro compatriota el incansable joven geólogo D. Emilio Rotondo Nicolau.

Los señores duques de Santofía obsequiaron el domingo último en su posesión de Piqueña (Carabanchel) a sus amigos los generales Moriones, Castillo y Colomo, y al Sr. Suarez Inclan. Sirvióse a los convidados un espléndido almuerzo-comida a la *fourchet*, en la cual hizo los honores la señora duquesa con la esquisita finura y agradable buen tono que tanto la distinguen.

El 21 se verificó en Portugal la inauguración del ferrocarril del Miño, de Oporto a Braga. Asistió al acto S. M. el rey, acompañado de la reina y de los príncipes y varios ministros y autoridades.

La elegante revista la *Familia* que dirige el ilustrado catedrático D. Emilio Ruiz de Salazar, está obteniendo el lisonjero éxito que previamos entre los padres de familia. En el núm. 5 que se acaba de repartir, hemos visto dos lindas fotografías, interesantes artículos de los Sres. Castillo, Ginesta, Cabiedes y Ramirez, y una graciosa rectificación en verso del distinguido escritor D. Teodoro Guerrero.

De nuestro corresponsal especial en el Norte, recibimos la siguiente carta:

«Tafalla 24 de mayo. Ayer a las cinco de la tarde llegué

en el tren que condujo a esta al general Bassols, que dentro de dos horas, son las cuatro de la mañana, sale para Puento la Reina y Obanos, en que está el cuartel general del primer cuerpo que manda.

—Le acompaño por ser ahora el turno de ese cuerpo y suministrarle noticias de guerra.

—Visité ayer a mi llegada al bravo y entendido general La Portilla que regresa a Madrid; al brigadier Otal que va a Puento la Reina y al general Venone que durante mi ausencia me distinguió con una visita y me dispensó el honor de convidarme a su mesa.

—En Traibuenas, cerca de la estación de Caparrosa, se presentaron anteayer veinte caballos carlistas. Diez de ellos se acercaron a la estación, cortaron el telégrafo y rompieron una aguja, pero huyeron al divisar nuestras parejas que querían sorprender. Fuerzas de Pitiillas recorrieron despues el terreno que quedó limpio y se procedió al restablecimiento del telégrafo.

—Una circunstancia curiosa y en extremo cómica es la que se relaciona con la sorpresa de la partida de Osés por la contraguerrilla de Lacalle. Azcarate, comandante carlista, decía en ocario días antes a Osés, que pernoctaría en Leoz con su gente para protegerle contra el *Cojo de Cirauqui*. Agradecido habrá quedado Osés que en la huida perdió cuanto llevaba encima.

—El llamamiento a las armas hecho por el Pretendiente está fechado en Estella el 16 de marzo y firmado por Gonzalo Fernandez, Sebastian Urria, Nicasio Zabala, Demétrio Iribas y Pablo Jaurrieta.

—Mendiri en una orden que comunicaba a Osés le dice: «Siendo imposible la reunión de las partidas en un solo jefe por los disgustos entre los partidarios que no pueden vivir juntos, he resuelto quitarle el mando que tiene y le ordeno que obre independientemente con los suyos y bajo mis órdenes.»

—Acaban de llegar las cureñas de marcha de las piezas de 16, que estaban en Esquina, que como saben mis lectores quedan montadas en cureña de chapa de hierro.

—Un voraz incendio ha destruido, según me dicen, el mercado de Pamplona y el Monte de Piedad, que ocupaba el mismo edificio, salvándose el registro de la propiedad, contiguo al lugar del siniestro.

—Polijer, el dibujante de la *Ilustración*, y el corresponsal de la *Publicidad*, llegaron ayer de Esquina y descansarán en Tafalla unos días.

—Una de las primeras medidas tomadas por el subgobernador de Tafalla, Sr. Malats, ha sido prohibir terminantemente el juego, bajo penas muy severas. Gran beneficio reportará a todos este mandato, que reclamaba a voz en grito la moral de una población que de religiosa y buena se precia.

Ha regresado de su cacería el señor Groizard.

Ha llegado a Madrid, donde piensa establecerse, el conocido poeta aragonés redactor del *Diario de Avisos de Zaragoza*, D. Juan Cervera Bachiller.

Con motivo de la festividad del Corpus, se estrenará en el altar mayor de la iglesia del colegio de niñas doncellas existente en Toledo, un soberbio frontal bordado en oro por las colegistas, que es una obra de notable mérito.

Mañana a las cuatro y media de la tarde se reunirá en el Senado para constituirse la comisión de notables de los tres partidos nombrada en la reunión del jueves. La ha convocado el Sr. Carramolino, por ser el primero de la lista.

Procedente de los baños de Arhenha ha llegado esta mañana a Madrid, y presentándose inmediatamente al señor ministro de la Guerra, el brigadier Cassola, destinado al ejército del Centro.

Hoy ha estado a despedirse del señor ministro de la Guerra el segundo cabo de Valladolid, general Soría Santa Cruz, que sale esta noche para su destino.

No ha resultado cierta, por fortuna, la noticia que anoche circuló como positiva de haber fallecido Ramon Granda, gravemente contuso la tarde del domingo en la plaza de toros. Según autorizados informes que hoy tenemos, el estado del paciente es relativamente más satisfactorio que ayer. Mucho nos alegramos de poder consignar esta rectificación.

El señor conde de Cheste se encuentra más aliviado de la indisposición que ha sufrido días pasados.

El general Baldrich ha estado hoy a presentarse al señor ministro de la Guerra.

Se ha expedido real carta de sucesión en los títulos de conde de Luque, marqués de Algarinejos, Cardeñosa y Valenzuela, a favor de D. Cristóbal Fernandez de Córdoba y Aguiar.

El capitán general de ejército señor marqués de Novaliches, recién llegado de Alhama, se ha presentado hoy a cumplimentar al señor ministro de la Guerra.

También han estado a presentarse al general Jovellar, los generales Zavala y La Portilla, este último llegado esta mañana del Norte.

El coronel de infantería D. Felipe Moltó ha sido destinado a las órdenes del capitán general de Granada.

La diputación provincial ha mandado que se le entreguen 6000 rs. a la familia del desgraciado banderillero Canet, y parece que así mismo le ha hecho un donativo regular la señora marquesa de la Torre, que había regalado la moña del toro durante cuya lidia ocurrió la desgracia.

Hoy recibimos de la *Agencia Fabra* los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Versalles, 24, (noche). La Asamblea sigue discutiendo el proyecto de la comisión de los ferrocarriles. El ministro de Obras públi-

exactitud, es necesario perdonarle su constante aparición.

Al día siguiente de aquella triste noche comenzada tan triunfalmente en el teatro, Albin de Servian se despertó abrasado por la fiebre entre cuatro cortinas y dos médicos.

En Irlanda la medicina es una profesión muy fácil de ejercer por efecto de la ausencia de la enfermedad. Este dichoso país posee todas las condiciones naturales que dan la salud: aire puro, colinas aromáticas, clima templado, baños de atmósfera marítima y cielo risueño. Sus habitantes poseen las virtudes primitivas: son sobrios y modestos, pues la riqueza no los ha corrompido.

En Dublin hay algunos médicos honorarios para los extranjeros; pero como los viajeros están rara vez enfermos, puesto que viajan, la ciencia de los doctores es raramente ejercida en estado práctico. No sale nunca de la teoría, dominio sereno que no ocasiona lágrimas precoces a ninguna familia ni hace llover anatemas ni comedias de Moliere sobre tan venerable facultad.

Hay en Phoenix-Park una alameda llamada *Paseo de los médicos*. Allí se pasean con perpetua indolencia los doctores de Dublin, como Hipócrates y Galeno en los Campos Eliseos; hablando de la naturaleza de las cosas y de las enfermedades del alma, esas vergonzosas hijas del cuerpo social.

Sirva este prólogo para explicar la turbación que experimentaban los dos médicos llamados a la cabecera de Albin de Servian. Se consultaron con el gesto y con la mirada durante una hora; por fin llegó una idea; ordenaron abrir las ventanas y ventilar las habitaciones. Recata higiénica que salva cuando Dios quiere y que no compromete nunca al médico.

Todas las mañanas, durante seis días, tuvo lugar la misma consulta y el mismo tratamiento: el sétimo día Albin de Servian entraba en la convalecencia y podía recibir la visita de Mr. Goldrige, que venía todos los días a enterarse del estado del enfermo.

XVIII.

El enfermo.

—Mr. de Servian,—dijo Goldrige al entrar,—os debo una visita, pero no hubiera querido pagarosía aquí, en una alcaha de enfermo.

—Sentaos, Mr. Goldrige,—dijo Albin con voz débil,—quiero veros ahí, al lado de mi cama.

—Tan robusto como sois,—dijo el tío de Lavinia apoyando su mano sobre el lecho, ¿qué diablo de idea os ha dado de poneros malo ahora en pleno verano? He preguntado varias veces a vuestros médicos el nombre de vuestra enfermedad, y me han respondido siempre mostrándome el cielo.

—Y os han respondido bien, Mr. Goldrige.

—Buena, pero si yo tuviese médicos que me tratasen mirando a las nubes, los enviaría allá arriba a que les pagaran... En fin, ya estáis restablecido, que es lo esencial... ya no se os veía, lo cual se extrañaba, se inquietaban también por vos, en fin, haré dicho: es necesario preguntar en su casa.

—¿De quién queréis hablar, Mr. Goldrige?

—Pues bien, de mí, de mi sobrina, de vuestros amigos. Buscaban a mister Albin de Servian en los sitios acostumbrados. Eclipse total. ¿No estuviséis en Othello últimamente?

—No, señor.

—Aquella noche cogió un aire mi sobrina. Al día siguiente guardó cama y me mandó llamar... No os detapeis así, Mr. de Servian... Guardad la posición horizontal... Estais sudoso...

—¿Especialis que mistress Lavinia...?—Había tenido una ligera indisposición. ¿Creeréis que la tragedia le causa accesos nerviosos? ¡Ah! ¡Es increíble! Parece un niño! La otra noche estaba furiosa contra Othello. ¡Dios mío! decía, ¡si yo tuviese un marido blanco como este negro, me dirigiria a los tribunales para obtener el divorcio! Una simpleza de joven... Tal vez os fatiga la conversación...

—No, no, Mr. Goldrige, al contrario. Tengo el aburrimiento del convaleciente, y me causais un placer... ¡Pore

mistress Lavinia se ha repuesto de su indisposición?

—¡Oh! estamos perfectamente... y además os diré en confianza que ha recibido noticias de su futuro.

—¡Ah! ha recibido noticias de Macdougall?

—Una carta llena de ternura, en una palabra, una carta de enamorado... ¿Os sentis mal, Mr. de Servian? Cambiad de posición...

—No tengais cuidado, Mr. Goldrige,—dijo de Servian con voz débil;—hacedme el favor de abrir una ventana... me falta aire.

—¡Ah! es que os molesta el calor. El día está tan sofocante... Sin embargo, es un bien. La traspiración os pondrá bueno en pocos días. No hay mejor médico que el verano. Habreis tenido calor y frío como mi sobrina. Yo también suelo padecer esas indisposiciones. Las cosas están frescas, es preciso abrigarse mucho al salir del teatro... Mi hermano Jorge murió en Londres de un constipado mal cuidado: salía de *Adelphi* una noche del mes de junio; se representaba *Antoni*, de Dumas. El salón estaba lleno y caldeado como un horno. Al pasar por el mercado de Hungeford, en la calle... ya sabéis que hay una escalera helada que baja al Tamesis... ¿Queréis que abra la otra ventana, Mr. de Servian?

—Sí, Mr. Goldrige; hacedme ese favor...

—Estais tan pronto pálido como en carnaval, Mr. de Servian... a mí me sucede lo mismo cuando estoy indispuerto... Mi hermano, Jorge...

—Mr. Goldrige,—dijo Albin con acento breve,—dispensad mi debilidad de espíritu: cuando se está enfermo no gusta hablar de los muertos.

Goldrige hizo un movimiento de inocente sorpresa y su semblante espresó ese cándido disgusto que sigue a una tontería reconocida súbitamente por su autor.

—Hablemos de los vivos,—prosiguió Albin,—deciais, pues, que Macdougall había escrito, y despues...

—Ha escrito una carta muy cariñosa,—prosiguió Goldrige con el tono de un hombre encantado de haber hallado un asunto que interesa a su interlocutor.—Lavinia me ha enseñado la car-

ta. Parece que ese picaro Macdougall es rico como el Perú... y yo os confieso, Mr. de Servian,—añadió Goldrige con una sonrisa pícarosa,—os confieso, yo, que conozco un poco a las mujeres, que esta carta ha contribuido y no poco a curar la indisposición de Lavinia. ¡Bah! es muy natural. Somos justos. Hé aquí una pobre viuda que ama el mundo, el lujo, los paseos, una infinidad, en fin, de pequeños caprichos, y que no tiene para satisfacer su ambición más que cien libras de renta. Se presenta Macdougall con sus millones, y es aceptado. Eso está en el orden. Se comprende muy bien la alegría de Lavinia.

Albin apoyó su cuerpo en el codo de su brazo derecho, y mirando fijamente a Goldrige, hizo un violento esfuerzo para dar a sus palabras un acento tranquilo y natural, y dijo:

—Mr. Goldrige, me alegro muchísimo del restablecimiento de mistress Lavinia... ¡Ha estado, pues, muy... alegre al recibir la carta de Macdougall... ¡Ha manifestado su contento... por...!

—¡Oh! Mr. de Servian, Lavinia es demasiado astuta, demasiado... mujer para ostentar una loca alegría al recibir una carta de un futuro esposo... una viuda tiene siempre consideraciones que guardar, aun delante de su tío... Pero yo conozco a las mujeres... he sido casado dos veces... y sé cómo es preciso explicar en estos casos su silencio ó sus palabras...

—Entonces—dijo Albin con voz más firme—su gozo ha sido concentrado... sois vos el que...

—Sí, yo soy el que ha adivinado esa alegría de la mujer satisfecha... una alegría hábilmente disimulada... ¡oh! con mucha habilidad... A propósito, Mr. de Servian, tengo que preguntaros una cosa de su parte...

—¿De parte de Lavinia?—dijo el joven con un tono que hubiera descubierto su amor a los ojos de un interlocutor más inteligente.

—¡Oh, si mi sobrina me ha suplicado os pregunte si habeis tenido noticias de vuestro amigo Macdougall por el mismo correo.

Despues de un momento de reflexión, dijo Albin:

cas habla en favor del monopolio. Bruselas, 24, (noche.)

El ministro de Relaciones exteriores ha comunicado al Senado los documentos diplomáticos relativos al incidente pruso-beiga.

No serán leídos. El expediente judicial relativo al acusado Duchesne y a la toma de su declaración ha sido mandado a Berlín.

Paris, 24.

En la bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 64-30; el 4 1/2 id., a 92-80; el 5 id., a 102-85; exterior español, a 21 1/8; interior, 17 7/8; consolidados ingleses, a 94 1/16.

En el bolsín: el exterior español a 21 1/16, el interior a 17 7/8.

Constantinopla 23 (retrasado). Las conferencias entre el barón de Hirsch y el gobierno referentes a la prolongación de la línea férrea de Safia hasta Hirsch, han producido satisfactorios resultados y se cree que el convenio se firmará el lunes próximo.

El general Macías ha visitado hoy al Sr. Cánovas, con quien ha hablado largamente de los asuntos de la guerra en Cataluña a donde va de segundo cabo. También se ha presentado al señor ministro de la Guerra.

La comisión correspondiente del ayuntamiento se ocupa del reglamento y pliego de condiciones para la concesión en subasta, de tram-vías en Madrid.

Los Sres. Cánovas y Jovellar han estado esta tarde en palacio a despachar con S. M.

El general Blanco ha abandonado la línea del Orío por convenir así a los planes militares que se van a llevar a cabo y con objeto de contribuir con sus fuerzas a la movilización de las tropas que se proyecta, terminada ya por completo la línea de fortificaciones del Arga.

El sábado probablemente tendrá lugar la comida con que S. M. obsequia a varios generales.

Mañana miércoles a las doce tendrá lugar en el circo de Gallos de Santa Bárbara una gran función estraordinaria en la que pelearán los célebres gallos de Marchena y Málaga con otros de Antequera y Loja.

Ayer fueron recibidos en audiencia particular por S. A. la princesa de Asturias, el señor marqués de Ciudadilla y D. Enrique de Duran, alcalde el primero y concejal administrador del hospital de Sta. Cruz de Barcelona el segundo, para asuntos de gran interés de aquel benéfico establecimiento.

La comisión quedó en extremo complacida por el benévolo recibimiento que obtuvo de S. A. y por el ofrecimiento hecho de prestar su importante apoyo a los intereses benéficos representados por dichos señores.

El ayuntamiento de Zaragoza ha regalado a su digno presidente D. Luis Franco y Lopez las insignias en oro esmaltado de la gran cruz de Isabel la Católica, con que acaba de ser agraciado por S. M. En el dorso de la placa se lee una dedicatoria que honra sobremanera a dicho señor, por referirse a los constantes servicios que desde muy joven ha prestado a la causa del orden y de la libertad en aquella heroica capital.

Esta tarde a las cuatro ha visitado S. M. la academia de Ciencias.

Continúan llegando adhesiones diversas al acuerdo de la reunion del Senado por parte de diferentes ex-senadores y ex-diputados.

Continúan las polémicas, las disputas y las dudas respecto al número de constitucionales que han firmado la fórmula del Sr. Sagasta y los que se han adherido al Sr. Santa Cruz y sus amigos. Nosotros hemos oído que de 100 y tantos con que contaban están con el Sr. Santa Cruz 134; que no incluyen en este número 21 que eran alfonsistas ya antes que su partido; y que esperan además la adhesión de muchos que han permanecido neutrales, como los Sres. Grande, Muñoz Bueno y Quijano de Cáceres, Lopez (D. José María), Iñigo, Bergnes de las Casas, Herrando, Montero (D. Cipriano), Gonzalez (D. Ambrosio) y otros muchos que no han querido autorizar con su firma la division de los constitucionales.

Hoy no ha habido consejo de ministros.

El general Moriones ha estado hoy a saludar al Sr. Cánovas.

El director del hospital provincial de Madrid se ha acercado a nuestra redaccion para decirnos que no solo no se negó en el hospital General la recepción al hermano del picador el francés, herido en la corrida del domingo, sino que inmediatamente que llegó se le prestaron todos los auxilios que su grave estado requería por el profesor de guardia del establecimiento D. Julio Perez Obon.

Respecto al cadáver del desgraciado banderillero Canet, se nos afirma que fue admitido en el acto y colocado en sitio conveniente interin se presentaba el juzgado para que dispusiese su traslación al depósito, como procede en tales casos.

Se ha pedido autorización para publicar un semanario literario titulado Cervantes.

TERCERA EDICION.

(A las ocho de la noche.)

Nuestro celoso corresponsal de Pamplona nos da en la siguiente carta curiosos detalles del voraz incendio ocurrido en aquella capital:

«Pamplona, 22 de mayo.

Confirmo a Vds. mi carta de las seis y media de la mañana de hoy, en que les daba cuenta del horroroso incendio que ha devorado en poco mas de dos horas el grandioso edificio en que estaba la plaza del mercado y salones del Orfeón.

En uno de estos salones, como tengo dicho, estaba el Monte Pío, y todos cuantos objetos estaban depositados en pronda han sidó reducidos a cenizas; de los escombros han sacado plata y oro dorados procedentes de aderezos, cadenas, cubiertos, etc., etc, no quedando ni el mas pequeño fragmento de los muebles, ropas y demás efectos.

Se calculan los daños en mas de dos millones de reales, sin que pueda precisarse su valor; solo los objetos empuñados se cree valen sobre 70000 ó mas duros; muchas lágrimas se han vertido hoy en Pamplona, y no es extraño, pues como decía hoy un respetable señor, «se ha quemado la riqueza de los pobres.»

El Sr. Jauregui, gobernador civil de esta provincia, con su fácil y convincente palabra, estimulaba a todo el mundo a cooperar para extinguir el terrible elemento; el alcalde Sr. Colmenares ha dado nuevas pruebas de su valor, que ha rayado en la temeridad, por haber espuesto por dos veces su vida, y el celoso y activo general señor Andia se ha multiplicado, atendiendo sin sosegar al fuego y a las murallas, en las que desde los primeros momentos ha hecho colocar casi toda la guarnición con los artilleros en sus respectivos cañones, vigilado todo por los jefes que la componen. Muchos son los paisanos que se han distinguido y rivalizado noblemente para sofocar las llamas, y tambien merecen mención las secciones de soldados destinados a las bombas y a cuanto se les mandaba.

La seccion de bomberos ha hecho lo que ha podido, y mejor dicho, cuanto ha podido, y segun he oido, no ha hecho todo lo necesario por la malísima situación del edificio destruido. Todavía humean los escombros, sobre los que no se puede andar por el calor que despiden.—C. G.

Las notables mejoras que ha introducido en la Casa de Campo el celoso administrador de la misma D. Andrés Godoy, han hecho de aquella linda posesion de recreo uno de los sitios más amenos de los alrededores de la corte. En los cuatro meses que el señor Godoy viene desempeñando dicho cargo, se han plantado siete mil árboles, y creado un vivero donde existe un número considerable de plantones, sin que se originen mayores gastos que los de ordinario.

El consejo del Banco con la comisión especial de los accionistas ha terminado la discusión de los estatutos, faltando únicamente la aprobación definitiva.

El 1.º del proximo junio darán principio los exámenes en la universidad, institutos y escuelas especiales, y terminados estos, tendrán lugar los ejercicios de revalida para los grados de licenciado y doctor.

Ya están nombrados por el claustro los tribunales para los exámenes de fin de curso en esta universidad.

S. M. el rey ha recibido en audiencia particular a los señores conde de Iranzo, D. Alberto Santías, magistrado del tribunal supremo de Justicia; D. Manuel Martos Rubio, ex-gobernador de varias provincias; D. Leon Serrano, abogado fiscal del tribunal Supremo; D. Mariano Lino de Reinoso, ex-diputado a Cortes y D. José María Despujols.

En la próxima semana regresará a esta corte, procedente de Paris, don Carlos Ibañez, director del instituto geográfico.

Mañana tendrá lugar el enlace del ex-subsecretario de Estado y ex diputado a Cortes, D. Emilio Alcalá Galiano, vizconde del Ponton, con la señorita doña Ana de Osma.

Ayer, en el distrito de Buenavista, atropelló un coche de plaza a un sujeto, causándole algunas lesiones.

El jóven de 11 años que fué herido en riña con una navaja por otro de menor edad en la calle del Barco, el día 3 del mes actual, y que, segun se dijo, daba pocas esperanzas de vida, se halla completamente restablecido.

Mañana y pasado, de dos a tres de la tarde, se procederá a la inoculación de la vacuna a los niños pobres de los distritos de Palacio y Universidad, en la casa de socorro del primer distrito Palma Baja, 44.

A la procesion del Corpus asistirá tambien todo el personal de la capilla real.

Se ha concedido real licencia a don José Domingo Osma y Osma, hijo de los condes de Vista-Florida, para contraer matrimonio con doña Jacinta Santa Cruz y García Leaniz.

Se ha acordado el anuncio en los Boletines oficiales respectivos de las vacantes de notarias siguientes: En la audiencia de Canarias, Puerto de Arre-

cife. Realejo bajo y Santa Cruz de Tenerife por oposicion, y por concurso y traslación. Antigua, Las Palmas y Puerto de la Cruz. En la audiencia de la Coruña se anuncian 40 vacantes, 14 por oposicion y las restantes por traslación y concurso.

Han sido nombrados archiveros de protocolos: de Sanlúcar de Barrameda D. Plácido Lopez Iturralde y de San Clemente (Albacete), D. José Miguel Sanchez.

Segun tenemos entendido, el consejo de guerra de oficiales generales celebrado hoy bajo la presidencia del Excmo. señor capitán general de este distrito, para fallar la causa instruida contra el comandante graduado, capitán de infantería D. Rafael Marcellino, por no haber hecho la debida defensa al ser atacado en la villa de Brihuega por la faccion carlista, en la noche del 3 al 4 de agosto último, le ha condenado a la pena de privación de empleo, despidiéndole del servicio militar, cuyo fallo sometió a consulta de S. A. el consejo supremo de la Guerra, conforme a ordenanza.

En el ministerio de Estado se trabaja con gran actividad para dejar terminada en un plazo breve la reforma de las tarifas consulares de modo que, sin lastimar los intereses del Tesoro, se beneficien los del comercio.

Los valores de la deuda se notan hace pocos dias en baja, sin que puedan atinarse los motivos en que se funda, pues mientras el consolidado baja las carpetas de intereses son buscadas, habiéndose cotizado hoy con dos y medio de ventaja sobre el tipo de estos dias.

Sigue siendo muy aplaudida en el concurrido teatro de Eslava la comedia en un acto El último clavo, habiendo sido llamado anoche a la escena el autor, D. Rafael Palomino de Guzman, en union de los actores que en ella tomaron parte.

Por el ministerio de Hacienda ha sido aprobado el encabezamiento concertado con el ayuntamiento de esta corte, por los derechos de consumo durante los ejercicios de 1875 a 78, por la suma anual de 5.035.418 pesetas anuales, pagaderas por mensualidades vencidas.

Han sido nombrados oficiales: de la seccion de propiedades de Córdoba, D. Antonio Castañón; de la seccion administrativa de Orense, D. José Ortiz; de la direccion general del Tesoro, D. Aureliano Colmenares; de la Deuda, D. Francisco Gomez y D. Manuel Lopez; y jefe de la seccion administrativa de Albacete D. Pedro Bejar.

La Epoca de esta noche dice que el general Moriones ha detenido su viaje a los baños, para asistir al banquete militar que se da el sábado en palacio, y que aun no se sabe si el general Serrano que, como hemos dicho, marchó a Andalucía, llegará oportunamente para asistir a él.

Los Sres. D. Gaspar Macías y D. Antonio Verger, que componen la comisión de la escuela de Farmacia de Sevilla, saldrán esta noche para aquella capital, despues de haber llenado cumplidamente su cometido, cerca del señor ministro de Fomento.

El sábado último dió un banquete el ministro de los Estados-Unidos en Madrid, al que asistieron el presidente del consejo de ministros, nuestros ministros de Estado y Hacienda, el introductor de embajadores y el representante de Austria.

Segun cartas de buen origen que tenemos a la vista, D. Carlos ha desistido por ahora de la reunion de las juntas forales, habiendo acordado que continúen ejerciendo los diputados existentes.

Ha sido hecha la presentación del P. Ceferino para el obispado de Córdoba.

En el Boletín oficial de la provincia se han mandado anunciar las vacantes de notarios de la audiencia de Madrid.

La comisión de Codigos se instalará tan pronto como quede arreglado el local que se le ha destinado en el ministerio de Gracia y Justicia.

El gobernador de Jaen señor conde de las Almenas ha recorrido los pueblos de aquella provincia que estan azotados por la langosta, y con un celo superior a todo encomio ha dictado las disposiciones más convenientes para conseguir la estincion de tan terrible plaga. Dicha autoridad se hallaba anteayer en Vilches. El señor conde de las Almenas ha obtenido del gobierno algunos recursos para los gastos que ocasiona la estincion.

Mañana se verificará en el salon Eslava el beneficio de la distinguida señorita doña Adela Milanta. La buena eleccion de las piezas en que tanto se distingue la beneficiada, y el gran pedido de localidades, hacen creer que la funcion estará sumamente concurrida y la señorita Milanta verá colmadas sus esperanzas.

El gobernador civil Sr. Elduayen ha dispuesto que sea socorrida con 1000 reales la viuda del banderillero Canet.

El Sr. Orovio firmó ayer los presupuestos parciales de su ministerio.

Esta tarde ha invitado el ayunta-

miento a S. A. R. la princesa para presenciar la procesion del Corpus desde los balcones de las casas consistoriales.

Mañana ó pasado, probablemente, se verificará la recepcion definitiva de la plaza de Toros de esta capital, por la diputacion.

El sábado próximo se verificará la rifa de las moñas de los toros lidiados anteayer.

El alcalde de Barcelona ha conferenciado hoy con el señor ministro de Fomento, creemos que acerca de las obras del puerto de aquella ciudad.

Hoy ha llegado al ministerio de Estado la correspondencia de Portugal.

Nuestro apreciable colega la España Católica publica esta noche la copia del testamento del ilustre sacerdote poeta D. Pedro Calderon de la Barca, de cuyo fallecimiento es hoy aniversario.

Ha llegado a esta corte D. Adolfo Nait, de Marsella, que trae la mision de proponer al gobierno español la adopcion de un procedimiento utilísimo inventado por los Sres. Barral y Thieux para hacer impermeables las prendas de ropa del ejército.

Han ingresado hoy en esta central las expediciones de Andalucía, Estremadura con despachos de Portugal, Aragón con despachos del extranjero, Norte con enlaces del Noroeste, Mediterráneo con una expedición de Cataluña fecha del día 22, linea desde Cáceres, ídem desde Burgos por Aranda, y de Cuenca.

El consejo de Instrucción pública ha informado ya, creemos que favorablemente, la disposición que sobre estudios privados se proyecta.

Hoy han estado a ofrecer sus respetos a S. M. el rey los generales marqués de Novaliches y de Sierra Bullones.

Dentro de breves dias saldrá para Barcelona el general D. Odon Macías.

El señor ministro de la Guerra ha puesto hoy a la firma de S. M. el rey varios decretos militares.

Por la capitania general de este distrito se ha acordado hoy la forma en que ha de verificarse la formación de las tropas el día del Corpus.

Está llamando con justicia la atención de los inteligentes, un boceto del retrato de S. M. el rey, debido al pincel del jóven D. Jorge Herencia, destinado al ayuntamiento de Toledo y puesto al público en el almacén de estampas del Sr. Cerecheti.

Con objeto de restablecer su salud, salió anoche para los baños de Alhama el Dr. Delgado Jugo, quedando encargados, durante su ausencia, del instituto oftálmico, los profesores del mismo D. José Lopez y D. Santiago de los Albitos.

El Sr. Monleon ha presentado en la exposicion permanente de Bellas artes una marina de grandes dimensiones, que es, en concepto de los inteligentes, un verdadero prodigio del arte y que marca un gran adelanto sobre la que tiempos atrás presentó de iguales proporciones, representando el puerto de Ostende.

Al visitar S. M. el museo de Ciencias naturales, el Sr. Tornos, decano de la facultad le saludó con un discurso en que describió la historia del establecimiento y las grandes dificultades de todo género con que ha sido preciso luchar para que el establecimiento pueda estar, como está, muy distante aún de lo que debe ser, y la necesidad de tender una mano protectora a las ciencias que dicha facultad abarca.

S. M., con una facilidad y una espontaneidad que sorprende a cuantos le escuchan, contestó manifestando que le era muy grato visitar tan notable establecimiento, centro de una enseñanza que abarca tan vastos y trascendentales conocimientos desde las leyes que rigen el admirable concierto en el movimiento de las esferas celestes, hasta las misteriosas funciones del organismo más microscópico. Habló, tambien, de la enseñanza compleja de todas las ciencias físico-naturales, de tan inmensa y benéfica aplicación a la agricultura, a la industria y las artes.

«Bien sé yo, dijo, que para ilustrar un reinado se necesita dar todo el impulso y ampliacion que exige esos importantes ramos del saber humano, y yo no he de olvidarlo. Pero la guerra exige los mas perentorios recursos. Terminémosla, y en seguida dedicaremos todos nuestros esfuerzos a proteger esos ramos y esos estudios que determinan el carácter especial del siglo en que vivimos.»

Tales han sido en resumen las palabras de S. M., pero correcta, oportuna y sencillamente pronunciadas. D. Alfonso tiene la gran facultad de ganarse las simpatías de cuantos le oyen, y es lástima que no se reproduzcan las discretas frases que con tanto tino improvisa en todos los actos públicos a que asiste, y que prueban lo provechoso de los estudios que ha hecho y sus elevadas dotes intelectuales.

Ha regresado a Santiago el arzobispo de la diócesis, que se hallaba visitando algunas poblaciones de la misma.

S. M. el rey se ha servido conceder la banda de la orden de damas nobles de Maria Luisa a la señora condesa de Foxá.

La procesion del Corpus saldrá pasado mañana, a las doce, de la iglesia del Sacramento, hoy parroquia de Santa Maria.

S. M. con el ministro de Fomento y director de Obras públicas, despues de visitar el museo de Ciencias naturales, ha visitado tambien esta tarde la academia de San Fernando que está en el mismo edificio. Esperaban en ella el director de la academia Sr. Madrazo, el secretario Sr. Cámara y los académicos Sres. Olivan, Cardenera, Medina, marqués de Monistrol, Amador de los Rios y otros. El rey ha examinado con suma atencion varios cuadros, diferentes láminas de la preciosa colección de monumentos arquitectónicos, los planos originales del célebre Villanueva, para el museo de Pinturas y otros muchos objetos.

La academia de San Fernando eligió anoche académico de número al catedrático de estética de la universidad Central, D. Francisco Fernandez y Gonzalez, como académico no artista, en la vacante del Sr. Torre Borjas.

ALMANAQUE.

SANTO DEL DIA 26.—San Felipe Neri, fundador.

—Sol: sale a las 4:37 y se pone a las 7:47. —Luna: sale a las 12 de la noche y se pone a las 9:29 de la mañana. —La temperatura maxima de ayer fue de 27 grados; minima de 13°. —Ayer no llovió en ninguna provincia. CULTOS.

Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de monjas de las Carboneras (plaza del Conde de Miranda), donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde en los ejercicios predicará don José Vigier.—En las parroquias habrá misa mayor y por la tarde a las cuatro vísperas solemnes.—Continúa la novena de Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Ginés, y los ejercicios de las Flores de Mayo en S. Antonio del Prado, Recogidas y oratorios del Olivar y del Espíritu Santo. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Buen Parto en San Luis ó en San Sebastian; ó la de la Esperanza en Loreto ó en Santiago.

BOLSA.—Cot. ofic. de hoy 25 mayo.

Table with columns: Fondos públicos, Ult. pre-cios, Mov. A. B., Carretes y socieda., Ult. pre-cios, Mov. A. B.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

TEATRO DEL CIRCO.—9.—T. 1.º impar. —La redoma encantada. PRINCIPE ALFONSO.—9.—T. 2.º impar.—Los infernos de Madrid.

VARIEDADES.—A beneficio del primer actor cómico D. Juan José Lujan.—8 1/2.—El ángel tutelar.—La sombra de Torquemada.

ESLAVA.—A beneficio de la señorita doña Adela Milanta.—8 1/2.—Siempre amigo.—Doce retratos, seis reales.—De mal en peor.—Un monolito.—Cuadros disolventes.

ROMEA.—8 1/2.—Diez mil duros.—La gallina ciega.—Pablo y Virginia.

INFANTIL.—8 1/2.—Negro, blanco y rubio.—El Pardo por dentro.—Locura y libertad.—La perla de las Vistillas.—Baile.

CAPELLANES.—8 1/2.—Las niñas iloronas.—Revista de la mañana.—Matrimonio a oposicion.—El doctor Barrido.—El general Boll.—Baile.—Cuadros vivos.

CIRCO DE PRICE.—9.—Grande y variada funcion en la que tomarán parte los niños Balaguer en sus vuelos eléctricos, y los patinadores.

GUINOL.—(Plaza de Oriente y Prado, fuente de Neptuno).—Funciones variadas de Polichinela en ambos teatros desde las seis de la tarde.

CIRCO DE GALLOS (paseo de Santa Bárbara).—Grandes peleas a las doce.

SALUD A TODOS sin medicina ni purgantes, ni gastos, devuelta por la deliciosa harina de salud la Realenta arábica de Barry de Londres. Desde hace 25 años ninguna enfermedad resiste a esta preciosa harina de la salud, que cura radicalmente en los niños como en las personas de edad, todos los desórdenes del estómago, nervios, bronquitos, pulmones, hígado, garganta, aliento, bilis, vejiga, riñones y membrana mucosa, así como las hidropesías, tos, asma, ahogos, las malas digestiones (dispepsias), estreñimientos, diarreas, insomnios, debilidad, almorranas, fiebres, apoplejías, nauseas, eructos, vómitos despues de comer y aun durante el embarazo, diabéticos, melancólicos, descacamiento, agotamientos, reumatismo, gota, palideces y todos los vicios de la sangre. Tambien es el mejor alimento para los niños recién nacidos. Se mandará gratis y tranqueado por el correo a todos los que lo pidan, un extracto de 80000 curaciones rebeldes a todo otro tratamiento, entre los cuales hay certificados del profesor Dr. Wurcer, Dr. T. Benecke, profesor en medicina de la universidad de Marburg (Alemania) del Dr. Livingstone, Dr. D. Manuel Saenz de Tejada, de la universidad de Córdoba, Dr. S. Shoreland, Dr. Campbell, profesor Dr. Deda, Dr. Uré, de la condesa de Castelletuar, la marquesa de Bréhan, así como de otros muchos facultativos renombrados y personas distinguidas. En casa de Du Barry y compañía, Valverde, 1, Madrid, y en todas las boticas y nitramarines del país.

AVISOS GENERALES.

MAQUINAS PARA COSER LA SILENCIOSA
sistema Wheeler y Wilson, perfeccionada y garantizada.
700 reales.
34, ESPOZ Y MINA, 34.
VENTA A PLAZOS.

DEHESA EN VENTA.

Se anuncia en subasta voluntaria estrajudicial, para el día 26 del presente mes de mayo, en esta capital y en Talavera de la Reina la venta de la dehesa titulada "LENTES", término de dicha villa de Talavera, de extensión de 604 fanegas de 600 estadales de tierra labradora con su casa de labor, según el plano del agrimensor Esteban Domínguez, que linda con las labranzas de Villante y Valgrande, Mediodía, dehesa de Macachón, Poniente, con la de Tejadillo y Norte con las llamadas Maricantario y Villante, cuya finca sale al remate por el precio de 73000 pesetas, no admitiéndose postura que no cubra la expresada suma de una vez ó en plazos, sujetándose los licitadores al pliego de condiciones que para el efecto deenterarse se les pondrá previamente de manifiesto en Madrid, por el notario de este distrito don Juan Perea, calle Mayor, núm. 114 triplicado, y en Talavera por el de igual clase D. Ramon Riestra y Hernando, siendo condición para tomar parte en el remate el consignar 1000 pesetas en poder del notario ante quien tuviese lugar la subasta, que serán devueltas á todo el que no fuese mayor postor

ALMONEDA

Salones amueblados, alfombras de todas clases. Reina, 27.

CONTROVERSIA

ESPIRITISTA

á propósito de los hermanos Davenport.

DEFENSA DEL ESPIRITISMO

con noticias y testimonios que demuestran la realidad de los fenómenos espiritistas.

Por el vizconde de Torres-Solano.—Un volumen en 8.º de 320 páginas, 8 rs.

35500 Duros, hay para CO-

locar sobre buenas hipotecas en Madrid. No se admiten corredores. Preciados, 74 1.º derecha. De diez á una.

SE TRASPASA UNA TIENDA DE

Nutramentos en el barrio de Salamanca, con buen local y en punto céntrico. Darán razon calle del Piamonte, núm. 14, cto. 4.º

ACADEMIA

DIRIGIDA POR UN SR. COMANDANTE PREPARATORIA PARA

Administración militar. Administración de la armada. Aduanas. Aduanas. Aféreses de milicias. Artillería. Artillería de la armada. Bachilleres. Caballería. Comercio. Consulados. Contabilidad. Derecho. Diplomacia. Estado mayor. Intérpretes. Infantería. Ingenieros de todas clases. Marina. Telégrafos. Topógrafos. Calle Mayor, núm. 37, pral. Se admiten internos. Se envían reglamentos á provincias.

Nota. Todos los jóvenes presentados por esta academia en el concurso anterior para aféreses, fueron aprobados.

SI HUBIESE ALGUN ARTESANO francés que quisiera volver á su país, se le pagará el viaje con la condición de asistir á un enfermo en el camino. Calle de Serrano, 60, cto. A.º derecha.

GRAN SURTIDO DE SELLOS EN venta para coleccionistas, y aun se compran mas, y tambien libros. Veneras, 8, librería.

EN LA NOCHE DEL 23, DESDE la calle de San Mateo, núms. 12 y 14, y calle de Puencarral, se estravió un abanico de nacar con varetas doradas y piedrecitas encarnadas. Se gratificará al que lo entregue en la portería de la referida casa.

PIANO FRANCÉS DE DEBAIN, voces muy imitadas á las de Erard. Preciados, 34, pral. izq.º 1

JAQUITAS PAMPLONESAS.—SE venden dos acostumbradas á la silla y que forman un tronco; así mismo un sociable ligero. Informarán en el paseo de la Castellana, núm. 38.

FABRICA DE SOMBREROS de L. Gonzalez.—Jacometrezo, 84, esquina á la de Tudescos.—Sombreros de copa superiores, á 60 rs.; id. de 1.º, á 50; id. de castor á precios arreglados.

POR TENER QUE DESOCUPAR el local, gran barato de chimeneas de mármol, lápidas, panteones, dos estatuas antiguas, fogaderos y pilas. Calle de la Cebada, núm. 2.

HERNIAS O QUEBRADURAS, relaciones de la matriz. Curación con los infalibles parches Ribé. Hornos de la Mata, 17, pral.

UNA AMA DE CRIA LA DESEA para su casa. Calle de la Arganzuela, núm. 23, darán razon.

†
Primer aniversario.
EL EXCMO. SEÑOR
D. JOSÉ DE SANTA PAU
Y BAYONA,
teniente general de los ejércitos nacionales, falleció en Valencia el día 26 de mayo de 1874.
Todas las misas que se celebren mañana miércoles 26 en la iglesia de San Antonio del Prado por los señores sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.
Q. E. P. D.
Su viuda, hijos, hijos políticos, hermanos y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos se sirvan encomendarlo á Dios.

†
Primer aniversario
DE
DOÑA LUISA FERNANDEZ
DE LOZANO.
R. I. P.
Todas las misas que se celebren mañana 26, en la parroquia de San Martín, por los señores sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de dicha señora.
Su esposo el coronel de caballería D. Francisco Lozano de Córdoba é hijo, suplican á sus numerosos amigos la encomienden á Dios.

†
EL EXCMO. SEÑOR
DON ENRIQUE MANUEL DE VILLENA
y Alvarez de las Asturias Bohorques Bambalere y Guiraldez, conde de Via-Manuel, marqués de Rafal, baron del Monte, grande de España, ha fallecido á las cinco de la mañana del 24 de mayo de 1875.
R. I. P.
Su madre la Excmo. señora condesa viuda de Via-Manuel, sus hermanos los Excmos. señores marqueses de la Puebla de Rocamora y D. Esperanza Manuel de Villena; sobrinos, tíos, primos y demás parientes, ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará el miércoles 26 del actual, á las nueve y media de la mañana, en la iglesia parroquial de San Martín, é inmediata continuación del cadáver al cementerio de la Sacramental de S. Isidro, en lo que recibirán favor.
El duelo se despide en el cementerio. (La Funeraria.)

†
La señora
DOÑA CANDIDA AMARITA
Y VARGAS, viuda de don Agustín Severiano Fernandez, falleció el día 24 de mayo de 1875.
Los parientes y testamentarios de dicha señora suplican á los que por olvido involuntario no se haya pasado papelito, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar el miércoles 26 á las diez de la mañana, desde la casa mortuoria calle de la Manzana, núm. 7, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, en lo que recibirán especial favor.
El duelo se despide en el cementerio.—Se suplica el coche.

†
La Excmo. señora
D.ª FRANCISCA DE PAULA
Cabrera y Ramirez de Arellano, viuda del teniente general D. José Rendón y Montero ha fallecido hoy 25, á las doce del día.
Sus hijos, nietos, hermana, hermanos políticos y demás parientes ruegan á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana miércoles, á las seis de la tarde, desde la casa mortuoria, calle del Calvario, núm. 20, á la sacramental de San Nicolás.
No se reparten esquelas.
(La Gran Funeraria.)

†
EL PRESBITERO
DON MARCELINO GOMEZ DE LA SERNA
capellan de honor de S. M. el rey D. Alfonso XII, camarero secreto de Su Santidad, rector y administrador que fué de los reales colegios de Santa Isabel y Nuestra Señora de Lorato, y actual administrador de la Presentación de Nuestra Señora, ha fallecido el día 25 de mayo á las tres de la mañana.
El Excmo. é Illmo. señor cardenal pro-capellán mayor de S. M., la Excmo. señora marquesa viuda de Fuente Gollano, hermana, los sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios, suplican á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que se ha de celebrar mañana á las diez y media en la parroquia de San Luis y á continuación á la conducción del cadáver al cementerio de la sacramental de S. Isidro, en lo que recibirán especial favor.
El duelo se despide en el cementerio.—No se reparten esquelas.—Se suplica el coche. (La gran Funeraria.)

SE CEDEN DOS GABINETES CON Dalcoya para dos ó tres caballeros con asistencia ó sin ella. Tetuan, 26, 3.º

AMA PARA CASA DE LOS PADRES ó la suya. Barcelona, 8, 4.º

SE CEDEN HABITACIONES. PLAZA de Anton Martin, 46, tienda de sedas darán razon.

AMA DE CRIA PARA CASA DE los padres; leche de 20 dias. Santiago, 7 y 9, principal.

AMA DE CRIA PARA CASA DE los padres. Gato, 4, portería.—1

PUENCARRAL 10, PRAL. SE NECESITAN bucas preparadoras, con ocupacion todo el año.

PIANO.
Se desea comprar uno vertical. Montero, 22, platería.

PIANOS
nacionales y extranjeros de las mejores fábricas, sin competencia en los precios. Depósito, Desengaño, 22, 2.º

PIANOS CON GRAN REBAJA DE precios. Desengaño, 22, 3.º

SE RECIBEN HUESPEDES, calle Puencarral, 29, pral. izquierda.

SE VENDEN LOS MUEBLES DE una taberna calle del Barquillo, núm. 31. Horas que se pueden ver de diez á cuatro el día 26 del corriente.

SE VENDE UNA MUESTRA para tienda ó comercio. Luna, 26, segundo, sastre del portal.

DEPÓSITO DE CORSÉS.
Desengaño 9 y 11, comercio de sedas. Gran surtido. Para señora, de 6 á 100 rs.; para niña, de 5 á 20.

CARMEN, 8, 3.º IZQDA. HUESPEDES desde 8 rs. en adelante.

MESAS DE COMEDOR.
De nogal, para diez cubiertos, á 100 rs. Hay un gran surtido en comedoras muy arregladas y sillones de rejillas á 30 rs. Se hacen asientos á 7 reales. El Catalán, Puencarral, 22 y 44.

BIBLIOTECA ILUSTRADA DE GASPAR Y ROIG.

HISTORIA UNIVERSAL

por **CÉSAR CANTÚ,**

TRADUCIDA DEL ITALIANO, ANOTADA Y CONTINUADA

HASTA NUESTROS DIAS

por **DON NEMESIO FERNANDEZ CUESTA.**

Edición completa, hecha en vista de la última de Turin, adornada con láminas grabadas en acero, que representan pasajes de la narración, vistas, retratos, etc., etc., y mapas de los países más importantes, antiguos y modernos.

PROSPECTO.

La *Historia Universal* publicada por César Cantú es el monumento histórico mas grande y acabado que se ha dado á luz hasta nuestros días. Todas sus partes forman un conjunto bello y armónico, donde compiten la galanura del lenguaje con lo acertado del plan, que consiste no en presentar hechos inconexos y aislados como los que constituyen la historia especial de cada pueblo, sino en dar á las historias particulares ese enlace general cuya primera idea tuvo Bossuet, y que muestra la mano y las leyes de la Providencia en el enlace y sucesión de los acontecimientos del mundo. César Cantú describe la historia de la humanidad considerada como una sola familia, sin descuidar la cronica individual de cada pueblo; pero armonizandola con la mancomunidad universal y siguiendo la ley del progreso. No se detiene, por consiguiente, tan solo en las particularidades de los reinos, en la política de los pueblos y en las guerras, sino que tiende su vista y abarca con su examen el desarrollo de las creencias, del saber, de las letras, de las artes; en una palabra, los progresos de la inteligencia y del corazón de los hombres en todas las esferas de su actividad. El autor distribuye su narracion por épocas: en cada época presenta la situación de los pueblos, sus costumbres, sus vicisitudes, sus padecimientos, sus glorias; y al final, bajo el título de *Aclaraciones*, presenta un caudal de datos y noticias del mayor interés que se refieren al texto, además de las innumerables notas que lo ilustran. No contento con esto, en pos de la narración que van unidas las notas y aclaraciones, vienen cinco tomos de documentos relativos á la geografía y á la cronología, á biografías, al arte de la guerra, á las religiones, á la jurisprudencia, á la literatura, á las bellas artes y á la arqueología; cada una de cuyas partes puede formar, y forma en efecto, un tratado especial de la materia que contiene, digno de ser estu-

diado, y alguno de los cuales, como el de arqueología, ha llegado á servir de texto en las escuelas del extranjero.

NUESTRA EDICION ESPAÑOLA.

Desde 1838 en que se publicó la primera edición italiana de esta obra, se han hecho muchísimas en Turin, Florencia, Nápoles y Sicilia, sin contar las traducciones hechas en Francia, Alemania, Inglaterra y hasta en Rusia y Polonia, y prescindiendo de las falsificaciones y reproducciones hurtivas.

Nuestra primera edición se hizo con arreglo á la séptima italiana, que era la mas completa de las publicadas hasta entonces. El traductor, D. Nemesio Fernandez Cuesta, la aumentó con interesantísimas notas aclaratorias, principalmente en lo que toca á nuestra patria, y con documentos curiosos é importantes; y esto, y la esmerada traducción, ha hecho que todas las personas entendidas y eruditas hayan considerado nuestra edición como un trabajo acabado y perfecto en lo posible; hasta tal punto, que en alguna falsificación que se ha hecho en el extranjero, despues de anunciar pomposamente, que la obra se daba á luz bajo la inspeccion misma del autor, se han copiado al pié de la letra, no solamente nuestra traducción, sino sus notas y documentos.

Al tratar hoy de hacer una nueva edición, el traductor ha comparado la última hecha en Turin con la nuestra, y observa que el autor ha suprimido en su nueva edición muchas cosas que tal vez por la facilidad de encontrarlas y estudiarlas en el extranjero, no son allí necesarias, pero que son importantes, al paso que, principalmente en los documentos, ha añadido lo que faltaba en la antigua.

Nuestra edición española, aprovechando y traduciendo solamente los aumentos importantes que ha dado el autor á su obra, se guarda bien de suprimir ni de extraer lo mucho bueno é interesante para nosotros que la edición antigua contenia. La española que hoy ofrecemos lo conserva todo; añade lo que el autor ha añadido y agrega las notas, esplicaciones, biografías y correcciones que el traductor ha creído necesarias, además de continuar la narracion hasta nuestros días desde el punto en que el autor creyó conveniente dejarla.

Debemos hacer aquí una advertencia á nuestros corresponsales y constantes favorecedores. Se han publicado las primeras entregas de una *Historia Universal*, anunciándose que su autor se proponia seguir el plan de César Cantú. Con esto los editores se han creído autorizados para poner al frente de la portada en letras gruesas, César Cantú, como si se tratase de una producción de este autor, y hasta la Compañía, en un suelto del mes de febrero, lo ha hecho creer así, respondiendo, en un suelto que ver el autor italiano con la obra de cuando en realidad nada tiene que ver el autor italiano con la obra que hablamos, original de un escritor español. Nos conviene hacer esta declaración, no para perjudicar la obra de que se trata, en cuya apreciación no entramos, sino para que no se perjudique la nuestra; pues muchos, creyendo tener la obra del autor italiano, podrían verse tentados de tomar la verdadera traducción que nosotros les ofrecemos.

Cualquiera que sea el mérito de aquella, la verdad es que no se ha hecho en España mas edición completa de la *Historia Universal* de César Cantú que la que de 1834 á 1839 dimos á luz nosotros; ni tampoco se hace actualmente mas traducción que la que ahora vamos á publicar.

CONDICIONES ECONOMICAS.

PRECIO DE SUSCRICION.

La *Historia Universal* de César Cantú cuya nueva edición anunciamos, con todos los aumentos constará de diez grandes tomos con láminas y mapas grabados de acero, y se repartirá en 100 ó 106 series, dándose en el primer mes una cada 15 días, y sucesivamente una cada semana.

Cada serie se compondrá de 4 entregas, como se dieron en la primera edición, conteniendo cada serie 26 ó 28 páginas, según las láminas ó mapas que los correspondan; basta decir que son 127 las láminas grabadas en acero que se repartirán. Del tomo 7.º, que versa sobre arqueología, y que está ilustrado con grabados en madera, contendrá cada serie 26 páginas.

Al fin de cada tomo se repartirá su correspondiente cubierta y plantilla para la colocación de las láminas

Cada serie costará una peseta en Madrid y cinco reales franco el porte en provincias.

En MADRID, se suscribe en la librería de Gaspar, editores, calle del Príncipe núm. 4, y en casa de los señores corresponsales, en donde se halla la primera entrega de nuestra. Se puede hacer la suscripción tambien directamente remitiendo el importe de las series conforme se vayan publicando, en sellos ó libranzas.

En BARCELONA, en la librería de Gaspar y Homdedeu, calle de la Dagerria y principales librerías.

En todos los puntos de suscripción se hallará de muestra la entrega primera que forma parte de la primera serie, y podrá recibirla en el acto de suscribirse, y se les remitirán las tres entregas restantes de la serie en cuanto se reciba el aviso.